
给幼儿看护点“提档升级”

龚维芳

自从 2014年到徐州市鼓楼区工作，现已有 5个年头，教育是我最关心的事情，也是我着重抓的事情，

因为孩子是我们明天的太阳。

近年来，随着户籍制度改革、计划生育政策调整、城市建设进程加快，鼓楼外来人员不断增多，入园

儿童逐年增加与学前教育资源不足的矛盾日益凸显。今年上半年省委巡视组巡视我区指出：教育事业存在

短板弱项，幼儿园公办、民办比例不协调，建设投用速度滞后于学生增长速度。巡视组指出的问题是我区

教育方面最大的短板，也是民生短板。记得我刚到区里工作时，全区公办幼儿园仅 3 家，这几年新建了 6

家，但仍未达到公办园占比 50%的要求。随着省市出台幼儿园管理标准，我区清理了一批无证幼儿园，但

仍需 2年努力才能实现公办园比例达标。在这种情形下，学前教育看护点的存在，一定程度上弥补了幼教

资源的不足。全区现有看护点 26所，在点幼儿 3368名。

学前看护点离教育高质量发展要求有多大差距，日常监管怎么样，如何彻底解决看护点问题？这些问

题一直萦绕着我。

园长急切等着答案

位于煤港东街的小太阳看护点是利用原化工幼儿园的园舍开办的，环境比较开敞。我与蒋园长边走边

看边聊。园舍占地、建筑面积、户外活动场地基本符合幼儿园规范要求，设施设备也较齐全，孩子们在娱

乐器材上爬上爬下，玩得正欢，老师在一旁看护着。看到这些，刚才揪着的心舒朗了许多。

不过，我发现园里许多房间空余杂乱没有利用起来，蒋园长看出我的疑问，道出实情：“我们目前经

营和发展不怎么好，要符合办学硬件条件满足家长需求，这需要投入很多资金，但现在来这儿的孩子太少

了，只有 4个班、90名孩子。”

生源少，资金就少，投入自然跟不上，但这个点基础条件不错，应该有提升的办法。我心里盘算了一

下，对她说：“这儿的园舍硬件基础条件挺好，基本能达到办园要求，还得多动动脑筋，把你们的点来个

提档升级。”

蒋园长皱了皱眉头，又探究性地盯着我，急切地等着答案。“是不是可以整合一下周边的看护点，采

取股份制，扩大规模与投资，办成一个上规模的普惠性民办幼儿园？”看到蒋园长若有所思又有些迷茫的

样子，我继续说，“政府是支持普惠性民办幼儿园发展的，普惠性幼儿园不仅享有与公办园同等拨付标准

的生均公用经费，而且每年还有专项扶持奖补资金。”

蒋园长脸上露出微笑，不住地点头：“我以前只愁没有生源，但没有想到这一招，听您这么一讲，我

们就有信心和思路了。就是股份制怎样具体操作，还请您多指导关心。”

我对教育部门同志和赶来的街道人员说：“职能部门和街道应该齐抓共管，对能提升的看护点在做好

日常管理的同时，帮助提档成达标的普惠性幼儿园，这样孩子就能享受到优质教育，幼儿园也有了长足发



展动力，多方受益。”在场的同志频频点头。

建一座现代化幼儿园

随后，我又来到位于下淀北路 28 号的天姿看护点。这个看护点租用的是下淀社区房舍，全部是平房，

占地面积 1900平方米，建筑面积 1000平方米。目前有 7个班级，180名幼儿，19名教职工，规模比较大，

比较接近“两教一保”的要求。

40多岁的蔡园长人很精神，她带着我走进警务室、教室、厨房和保健室，非常专业地介绍看护点情况。

这里设施配备比较齐全，有棱角的桌子和设施还做了软包防护，可见管理很精细。

“干这行多长时间了？”

“十三年了，我比较喜欢孩子，一直坚持干着。”

“老师每月开多少钱工资？”

“最低的 2200元每月，最高的 3000多元。”

交谈中了解到，天姿看护点处于涉农社区，招收的大多是外来务工人员的孩子，蔡园长在鼓楼辖区还

开办了 1家普惠性民办园，并且被评为省级优质幼儿园。

“你对看护点清理撤销有什么想法？”我直来直去地问。

“我能理解政府的做法，都是希望孩子能上条件更好的幼儿园，这一点我是认同的。”蔡园长对政策

很了解，也深明大义。

看到社区人员也来了，我对他们说：“这个看护点很不错，社区还有什么支持帮助措施？”

社区人员告诉我，天姿看护点所处的这块地已经有了整体规划，已启动前期征迁筹备工作，准备在这

里建一个邻里中心。

有了征迁计划，以下淀社区的实力支持建设一所好的幼儿园是没有问题的，但是征迁不能一拆了之，

这片区域的孩子还得要上学。

我想了想说：“拆迁前一定先调研，安排好孩子们的分流上学问题，再考虑拆迁。同时，要抓住征迁

的机会，对接协调有关部门在这里规划一所幼儿园，建设一座上规模、设施先进、环境优美的现代化幼儿

园，为外来务工人员和当地居民提供优质学前教育服务。建好后，还要考虑将幼儿园交给热爱学前教育事

业、舍得投资的人干，像蔡园长这样喜爱孩子、懂得幼教的人最好。”

社区人员表示会尽快对接落实规划幼儿园的事。蔡园长听后乐得合不拢嘴，不住地表示感谢。其实，

应该感谢的是蔡园长。

为孩子撑起一片天



回来的路上，车窗外熙来攘往，我陷入沉思。通过调研能够掌握真实情况，今后要更多地采取这种方

式深入调研，及时掌握工作中的问题与短板，精准施策。

全面二孩政策的推动，生活水平和育儿理念的普遍提高，不断拉升群众对幼托数量和质量的双重期待，

“好入园”尚在路上狂奔，“入好园”又策马赶到。解决这些矛盾，发展需要“赶考”的地方非常多。

托起明天的太阳，让孩子们拥抱可期的未来，是我们的使命与担当。解决当前矛盾，办实办好鼓楼学

前教育，我们还需要进一步增强答卷意识、责任意识，可以采取多种措施加以解决。如推进办点规范、规

模较大的老小区看护点提档升级举办合格幼儿园，对不符合要求的看护点加快清退。采取向普惠性民办园

派驻公办教师、公办园与民办园结对帮扶等方式，大力扶持普惠性民办园优质规范发展。同时，以公办名

优园为核心，逐步提升园际均衡度，使省、市优质园所比例不断提升，满足人民群众“入好园”的强烈需

求。

区委、区政府已专题研究制定了公办园建设规划，我们将通过小区配建、政府投建、利用集体土地建

设、闲置校舍改建和政府回购等方式，加大公办幼儿园规划建设力度，确保 2021 年公办园占比超过省定

50%的标准。但在公益普惠的基础上，也应鼓励支持社会多元投入，满足差异化的需求。

时至傍晚，抬头看着天边嫣红的晚霞，我心中涌起一股暖意，一定要为孩子们撑起一片晴朗的天空。


